



25 septembre 2024

Exposition photographique

« Vieillir en Suisse en tant qu'étranger ou étrangère »

Le canton du Valais propose une exposition itinérante visant à mieux comprendre l'impact du parcours migratoire sur les personnes âgées vivant en Suisse. Fruit d'une collaboration entre l'Observatoire romand du droit d'asile et des étrangers, du Service de l'action sociale et du Service de la population et des migrations, cette exposition de portraits sera proposée en Valais du 25 septembre 2024 à l'été 2025. Elle rejoindra la Médiathèque Valais - Martigny en janvier 2026.

Qui sont les personnes âgées issues de la migration ? Quel est l'impact des lois d'immigration sur leur parcours ? L'Observatoire romand du droit d'asile et des étrangers (ODAE) a mené sa dernière étude sur ce sujet. Les personnes âgées issues de la migration sont davantage touchées par la précarité et la pauvreté. Elles se trouvent à l'intersection de nombreux facteurs de discrimination liés notamment à leur âge, leur langue, leur santé. Un rapport thématique (www.odae-romand.ch) regroupe les témoignages de personnes concernées et les analyses des professionnels qui œuvrent à leur côté.

L'exposition photographique présentée visibilise l'impact des lois d'immigration sur leur corps et leur santé, en éclairant la diversité de leurs profils, en replaçant leurs parcours au centre de l'objectif. Elle cherche à générer une forme de valorisation sociale qui va à l'encontre de l'exclusion et de l'isolement vécus par un grand nombre de personnes âgées immigrées en Suisse romande.

Sur proposition de la Coordination cantonale en faveur des Générations 60+, l'exposition sera présente en Valais dans une dizaine de lieux entre septembre 2024 et fin 2025 : établissements médico-sociaux, lieux communaux, hôpitaux. Elle rejoindra ensuite la Médiathèque Valais - Martigny en janvier 2026. La liste des lieux est disponible sous : <https://www.vs.ch/web/sas/expo60plus>.

Cette exposition permet de thématiser un enjeu commun au Service de l'action sociale via sa Coordination des Générations 60+ et son Office de l'asile, et au Service de la population et des migrations, particulièrement son Bureau de l'intégration. Certaines catégories de la population 60+ présentent déjà des vulnérabilités. Le parcours migratoire, non seulement l'impact du cadre législatif, mais aussi les conséquences du parcours sur la santé, le risque d'isolement lié à l'absence de famille et les difficultés à apprendre une nouvelle langue, vont accentuer ces vulnérabilités.

Les établissements médico-sociaux ont également un rôle à jouer dans la prise en charge de personnes dont la santé ne permet pas de rester à domicile et qui, pour certaines, ne parlent pas bien la langue nationale. Ou des personnes venant de cultures dans lesquelles ce type de structure n'existe pas ou n'est pas bien considéré.

Les enjeux sont ainsi importants tant pour les services de l'administration que les professionnels de la santé et du social. Visibiliser le parcours de cette catégorie des



Génération 60+ est un moyen de sensibiliser et de prendre conscience de ces enjeux. L'exposition démarre le 25 septembre à l'EMS Riend-Vert à Vouvry.

Personne de contact

Delphine Maret Brülhart, coordinatrice cantonale en faveur des Génération 60+ (partie francophone), 027 607 34 66